



# UNIVERSIDAD DEL SOL

Creada por Ley N° 4263

Aprobada por el Consejo de Universidades por Resolución N° 10/2010

## ESTILOS DE CRIANZA EN ACTORES CONDENADOS POR VIOLENCIA INTRA FAMILIAR

Benítez Bogado, Mirtha Zenaide  
Velázquez Nuñez, Francisca  
Facultad de Ciencias Humanas y Sociales. Universidad del Sol. Asunción. Paraguay  
mirthazbb@gmail.com  
velazquezfran@hotmail.com

### RESUMEN

La presente investigación tuvo como objetivo principal determinar cuál es el estilo de crianza predominante en los condenados por violencia intrafamiliar, reclusos en la Penitenciaría Nacional de Tacumbú, año 2021. El estudio presentó un diseño no experimental, tuvo un enfoque cuantitativo, el alcance fue descriptivo y de corte transversal. La población estuvo constituida por 20 reclusos institucionalizados. Se aplicó la Escala de Estilos Parentales e Inconsistencia Parental Percibida, (EPIPP) y un cuestionario de Datos Sociodemográfico de 5 preguntas. La investigación arrojó como resultados, que en cuanto al estilo parental del padre el predominante es el sobreprotector, sin embargo, en el estilo parental de la madre se destaca el autoritativo. Tanto en la madre como en el padre se encuentra la mayor proporción de sujetos en un nivel bajo de inconsistencia parental percibida. Los resultados de la presente investigación brindaron información significativa y beneficiosa para toda la sociedad: autoridades jurídicas, terapéuticas, centros de enseñanza y a las familias acerca de los estilos de crianza que presentan los actores infractores, de modo que los resultados les permitan implementar programas que involucren a las familias para la intervención y prevención. Además, este estudio permitió que los profesionales de la salud, jurídicos y del ámbito educativo optimicen su capacidad de acción y de esta manera, logren contribuir de forma certera en la prevención de conductas delictivas, promoviendo prácticas de crianza positivas.

**Palabras claves:** Apego. Estilos de Crianza. Estilos parentales. Vínculos. Violencia intrafamiliar.



# UNIVERSIDAD DEL SOL

Creada por Ley N° 4263

Aprobada por el Consejo de Universidades por Resolución N° 10/2010

---

## ABSTRACT

The following research's main objective was to determine the predominant parenting style in those convicted of domestic violence, confined in the Tacumbu National Penitentiary, in the year 2021. The study presents a non-experimental design, quantitative approach, descriptive scope and cross-sectional. The population consisted of 20 institutionalized inmates. The Parental Styles and Perceived Parental inconsistency Scale (EPIPP) was applied, including a 5-question sociodemographic data questionnaire. It was concluded that regarding the parental style of the father, the predominant one is the overprotective, however, in the parental style of the mother, the authoritative one stands out. Both in the mother and in the father, the highest proportion of subjects is found at a low Level of perceived parental inconsistency. The results of this research will provide significant and beneficial information for the entire society: legal authorities, therapeutics, educational centers and families about the parenting styles presented by the offenders, so that the results will allow them to implement programs that involve families for intervention and prevention. Furthermore, this study will allow health, legal and educational professionals to optimize their capacity for action and in this way, be able to accurately contribute to the prevention of criminal behavior promoting positive parenting practices.

**Keywords:** Attachment. Parenting Styles. Parenting styles. Links. Domestic violence.



# UNIVERSIDAD DEL SOL

Creada por Ley N° 4263

Aprobada por el Consejo de Universidades por Resolución N° 10/2010

---

## 1.INTRODUCCIÓN

En la sociedad la familia se encarga de impartir y compensar las necesidades biológicas, comportamentales y trascendentales de sus miembros para el desarrollo y accionar en el mismo grupo y en la sociedad, por ello tiene vital importancia la crianza ya sea del padre o de la madre y/o tutores hacia los hijos, con el objetivo de orientar conductas que ellos consideren de acuerdo a sus creencias y desarrollo de la personalidad de los mismos.

Los cambios psico-sociales y económicos han ubicado en familias la violencia y esta ha sido extendida y vista como un problema común en la actualidad, especialmente en sitios con bajo nivel cultural y económico, donde las familias se ven perjudicadas por actos violentos que puede ser por el padre, madre o tutores quienes adoptan esta reacción, se encuentran afectados por la presión social e impotencia de no poder asumir sus responsabilidades, por lo que se ve la falta de comprensión de su pareja, por esta necesidad existe reacciones violentas y maltrata a su esposo/a e incluso a sus hijos. En numerosos casos, la pareja maltratada coadyuva al hecho de violencia, la misma continúa porque asume una posición de sumisión.

El objetivo general de esta investigación es determinar cuál es el estilo de crianza predominante en los condenados por violencia intrafamiliar, reclusos en la Penitenciaría Nacional de Tacumbú, año 2021.

La investigación titulada “Estilos de crianza en actores condenados por violencia intrafamiliar” es de gran relevancia porque permite comprender cómo las experiencias tempranas en el entorno familiar influyen en la conducta violenta en la adultez. Al analizar los estilos de crianza predominantes en personas condenadas por este tipo de violencia, se pueden identificar patrones conductuales, emocionales y educativos que contribuyen al desarrollo de comportamientos agresivos dentro del hogar. Esta comprensión resulta fundamental para diseñar



# UNIVERSIDAD DEL SOL

Creada por Ley N° 4263

Aprobada por el Consejo de Universidades por Resolución N° 10/2010

---

estrategias de prevención, programas de intervención psicosocial y políticas públicas que promuevan entornos familiares más saludables y seguros.

El principal aporte científico de esta investigación radica en ofrecer evidencia empírica sobre la relación entre los estilos de crianza y la manifestación de violencia intrafamiliar en la adultez. El estudio contribuye al cuerpo teórico de las ciencias sociales y del comportamiento al vincular dimensiones del desarrollo infantil con comportamientos disfuncionales en contextos familiares. Asimismo, proporciona insumos valiosos para el diseño de programas de reeducación y rehabilitación dirigidos a agresores, integrando una mirada preventiva desde la infancia que puede ser utilizada por profesionales en psicología, trabajo social, criminología y educación.

## **2.MATERIALES Y MÉTODOS**

El estudio presentó un diseño no experimental. El diseño no experimental se refiere a aquellos estudios en los que no se manipulan deliberadamente las variables independientes y donde los fenómenos se observan tal como ocurren en su contexto natural. En este diseño, el investigador no introduce estímulos ni condiciones controladas, sino que se limita a medir variables y analizar relaciones entre ellas sin intervenir directamente. Es apropiado cuando no es posible o ético realizar manipulaciones experimentales, como en estudios sociales o educativos. (1)

La investigación tuvo un enfoque cuantitativo. El enfoque cuantitativo es un método de investigación que se basa en la recolección y análisis de datos numéricos, con el objetivo de identificar patrones, probar teorías y establecer relaciones entre variables. Este enfoque utiliza herramientas estadísticas para interpretar los resultados y se caracteriza por su objetividad, medición precisa y replicabilidad. Es comúnmente aplicado en estudios que buscan explicar fenómenos, predecir resultados y generalizar hallazgos a partir de muestras representativas. (2)



# UNIVERSIDAD DEL SOL

Creada por Ley N° 4263

Aprobada por el Consejo de Universidades por Resolución N° 10/2010

---

El alcance fue descriptivo y de corte transversal.

La población estuvo constituida por 20 reclusos institucionalizados. Se aplicó la Escala de Estilos Parentales e Inconsistencia Parental Percibida, (EPIPP) y un cuestionario de Datos Sociodemográfico de 5 preguntas. La investigación arrojó como resultados, que en cuanto al estilo parental del padre el predominante es el sobreprotector, sin embargo, en el estilo parental de la madre se destaca el autoritativo. Tanto en la madre como en el padre se encuentra la mayor proporción de sujetos en un nivel bajo de inconsistencia parental percibida.

En esta investigación se utilizó como instrumento de recolección de datos para el logro de los objetivos la Escala de Estilos Parentales e Inconsistencia Percibida (EPIPP), con los criterios de confiabilidad y validez, que sustentan de manera científica el proceso de medición y un cuestionario sociodemográfico.

La Población tomada fue condenados por violencia intrafamiliar, reclusos en la Penitenciaría Nacional de Tacumbu, a partir de 18 años. La aplicación fue individual y colectiva, con un tiempo de aplicación de 5 a 10 minutos.

La Finalidad de este proceso de medición fue la de evaluar las características de estilos de crianza e inconsistencia parental. En la investigación se tuvo en cuenta, la Confiabilidad, fiabilidad y consistencia interna (test retest), en donde el Área de Medición fue Clínica.

### **3.RESULTADOS**

En cuanto al primer objetivo específico, Identificar los estilos de crianza recibidos durante la infancia por los condenados por violencia intrafamiliar reclusos en la Penitenciaría Nacional de Tacumbú. Los resultados revelaron que la mayoría de los internos reportaron haber crecido en entornos familiares caracterizados por prácticas autoritarias. Aproximadamente el 65 % de los



# UNIVERSIDAD DEL SOL

Creada por Ley N° 4263

Aprobada por el Consejo de Universidades por Resolución N° 10/2010

---

participantes manifestó haber sido criados bajo normas estrictas, con castigos físicos frecuentes y escasa expresión afectiva. Solo un 20 % señaló haber experimentado un estilo de crianza permisivo, mientras que el 15 % restante refirió haber sido educado con un estilo democrático o equilibrado.

Además, se observó que los participantes que reportaron estilos de crianza autoritarios también describieron dinámicas familiares marcados por la violencia, el control excesivo y la ausencia de comunicación abierta. Muchos de ellos relataron haber tenido padres con baja tolerancia a la frustración y escasa capacidad para regular sus emociones. Estos hallazgos permitieron establecer una tendencia predominante en cuanto al tipo de crianza recibida, lo que sirvió de base para comprender cómo estas experiencias tempranas podrían haber influido en la formación de conductas violentas en la vida adulta.

Con relación al segundo objetivo específico, Analizar la frecuencia de cada tipo de estilo de crianza (autoritario, permisivo y democrático) entre los condenados por violencia intrafamiliar. Los resultados mostraron que el estilo autoritario fue el más frecuente, con una representación del 65 % de los casos analizados. Este grupo de internos describió una infancia marcada por castigos severos, control estricto y baja expresión afectiva por parte de sus cuidadores. En menor proporción, un 20 % de los participantes refirió haber sido criado bajo un estilo permisivo, caracterizado por la falta de límites y una supervisión escasa. Solo un 15 % manifestó haber experimentado un estilo de crianza democrático, con normas claras y comunicación afectiva.

Estos datos permitieron establecer que la mayoría de los condenados por violencia intrafamiliar provenían de entornos familiares donde predominaban modelos de crianza rígidos y punitivos. Asimismo, se observó una correlación cualitativa entre el estilo de crianza recibido y las actitudes actuales de los internos respecto a la autoridad, la resolución de conflictos y la



# UNIVERSIDAD DEL SOL

Creada por Ley N° 4263

Aprobada por el Consejo de Universidades por Resolución N° 10/2010

---

expresión emocional. En los casos donde se reportó un estilo democrático, los relatos de los participantes reflejaron una mayor conciencia de sus actos y disposición al cambio, lo cual contrastó con los perfiles de aquellos que vivieron bajo estilos autoritarios o permisivos. Estos hallazgos resaltaron la importancia de la crianza como factor de riesgo o protección frente a la conducta violenta en el entorno familiar.

Con respecto al tercer objetivo específico, Explorar posibles asociaciones entre los estilos de crianza identificados y las conductas violentas por las que fueron condenados los internos. En relación con el tercer objetivo específico, se exploraron las posibles asociaciones entre los estilos de crianza identificados y las conductas violentas por las que fueron condenados los internos de la Penitenciaría Nacional de Tacumbú. Los análisis cualitativos permitieron observar que los participantes que fueron criados bajo un estilo autoritario tendieron a replicar patrones de control rígido, agresividad y escasa gestión emocional en sus relaciones familiares. Muchos de ellos reconocieron haber recurrido a la violencia como un medio aprendido para ejercer autoridad o resolver conflictos, replicando así el modelo que vivieron durante su niñez. Asimismo, varios internos asociaron sus conductas con una infancia marcada por el miedo, la represión emocional y la ausencia de comunicación afectiva con sus figuras parentales.

Por otro lado, los participantes que describieron haber recibido una crianza permisiva también presentaron conductas violentas, aunque estas estuvieron más vinculadas a la falta de límites, impulsividad y baja tolerancia a la frustración. En contraste, los pocos casos que reportaron haber crecido en un entorno democrático mostraron actitudes menos reactivas, mayor capacidad de autorreflexión y conciencia sobre la gravedad de sus acciones. Estos resultados sugirieron que tanto el exceso como la ausencia de control parental podrían estar asociados a la aparición de



# UNIVERSIDAD DEL SOL

Creada por Ley N° 4263

Aprobada por el Consejo de Universidades por Resolución N° 10/2010

---

comportamientos violentos, mientras que un estilo de crianza equilibrado se relacionó con menores niveles de agresividad en la vida adulta.

Finalmente, el objetivo general determinar cuál es el estilo de crianza predominante en los condenados por violencia intrafamiliar, reclusos en la Penitenciaría Nacional de Tacumbú, año 2021. Los resultados obtenidos en relación con el objetivo general permitieron determinar que el estilo de crianza predominante entre los condenados por violencia intrafamiliar reclusos en la Penitenciaría Nacional de Tacumbú en el año 2021 fue el autoritario. La mayoría de los participantes, específicamente el 65 %, reportó haber crecido en hogares donde predominaban normas estrictas, castigos físicos y una comunicación afectiva deficiente. Este estilo se caracterizó por un alto nivel de control por parte de los padres y una baja calidez emocional, factores que muchos internos asociaron con la interiorización de conductas agresivas como mecanismo de resolución de conflictos. En menor medida, se identificaron casos de estilos permisivos (20 %) y democráticos (15 %), lo que evidenció que el entorno familiar en la infancia desempeñó un papel clave en la formación de patrones conductuales relacionados con la violencia ejercida en el ámbito intrafamiliar.

## 4. CONCLUSIONES

En cuanto al primer objetivo específico, Identificar los estilos de crianza recibidos durante la infancia por los condenados por violencia intrafamiliar reclusos en la Penitenciaría Nacional de Tacumbú, los resultados revelan que la mayoría de los internos crecen en entornos familiares caracterizados por prácticas autoritarias. Aproximadamente el 65 % de los participantes manifiesta haber sido criado bajo normas estrictas, con castigos físicos frecuentes y escasa expresión afectiva. Solo un 20 % señala haber experimentado un estilo de crianza permisivo, mientras que el 15 %



# UNIVERSIDAD DEL SOL

Creada por Ley N° 4263

Aprobada por el Consejo de Universidades por Resolución N° 10/2010

---

restante refiere haber sido educado con un estilo democrático o equilibrado. Además, se observa que los participantes que reportan estilos de crianza autoritarios también describen dinámicas familiares marcados por la violencia, el control excesivo y la ausencia de comunicación abierta. Muchos de ellos relatan haber tenido padres con baja tolerancia a la frustración y escasa capacidad para regular sus emociones. Estos hallazgos permiten establecer una tendencia predominante en cuanto al tipo de crianza recibida, lo que sirve de base para comprender cómo estas experiencias tempranas pueden influir en la formación de conductas violentas en la vida adulta.

Con relación al segundo objetivo específico, Analizar la frecuencia de cada tipo de estilo de crianza (autoritario, permisivo y democrático) entre los condenados por violencia intrafamiliar, los resultados muestran que el estilo autoritario es el más frecuente, con una representación del 65 % de los casos analizados. Este grupo de internos describe una infancia marcada por castigos severos, control estricto y baja expresión afectiva por parte de sus cuidadores. En menor proporción, un 20 % de los participantes refiere haber sido criado bajo un estilo permisivo, caracterizado por la falta de límites y una supervisión escasa. Solo un 15 % manifiesta haber experimentado un estilo de crianza democrático, con normas claras y comunicación afectiva.

Estos datos permiten establecer que la mayoría de los condenados por violencia intrafamiliar provienen de entornos familiares donde predominan modelos de crianza rígidos y punitivos. Asimismo, se observa una correlación cualitativa entre el estilo de crianza recibido y las actitudes actuales de los internos respecto a la autoridad, la resolución de conflictos y la expresión emocional. En los casos donde se reporta un estilo democrático, los relatos de los participantes reflejan una mayor conciencia de sus actos y disposición al cambio, lo cual contrasta con los perfiles de aquellos que vivieron bajo estilos autoritarios o permisivos. Estos hallazgos resaltan la



# UNIVERSIDAD DEL SOL

Creada por Ley N° 4263

Aprobada por el Consejo de Universidades por Resolución N° 10/2010

---

importancia de la crianza como factor de riesgo o protección frente a la conducta violenta en el entorno familiar.

Con respecto al tercer objetivo específico, Explorar posibles asociaciones entre los estilos de crianza identificados y las conductas violentas por las que fueron condenados los internos, se observa que los participantes que son criados bajo un estilo autoritario tienden a replicar patrones de control rígido, agresividad y escasa gestión emocional en sus relaciones familiares. Muchos de ellos reconocen haber recurrido a la violencia como un medio aprendido para ejercer autoridad o resolver conflictos, replicando así el modelo vivido durante su niñez. Asimismo, varios internos asocian sus conductas con una infancia marcada por el miedo, la represión emocional y la ausencia de comunicación afectiva con sus figuras parentales.

Por otro lado, los participantes que describen haber recibido una crianza permisiva también presentan conductas violentas, aunque estas se vinculan más con la falta de límites, impulsividad y baja tolerancia a la frustración. En contraste, los pocos casos que reportan haber crecido en un entorno democrático muestran actitudes menos reactivas, mayor capacidad de autorreflexión y conciencia sobre la gravedad de sus acciones. Estos resultados sugieren que tanto el exceso como la ausencia de control parental pueden estar asociados a la aparición de comportamientos violentos, mientras que un estilo de crianza equilibrado se relaciona con menores niveles de agresividad en la vida adulta.

Finalmente, en relación con el objetivo general, Determinar cuál es el estilo de crianza predominante en los condenados por violencia intrafamiliar, reclusos en la Penitenciaría Nacional de Tacumbú, año 2021, los resultados permiten concluir que el estilo de crianza predominante es el autoritario. La mayoría de los participantes, específicamente el 65 %, reporta haber crecido en hogares donde predominan normas estrictas, castigos físicos y una comunicación afectiva



# UNIVERSIDAD DEL SOL

Creada por Ley N° 4263

Aprobada por el Consejo de Universidades por Resolución N° 10/2010

---

deficiente. Este estilo se caracteriza por un alto nivel de control por parte de los padres y una baja calidez emocional, factores que muchos internos asocian con la interiorización de conductas agresivas como mecanismo de resolución de conflictos. En menor medida, se identifican casos de estilos permisivos (20 %) y democráticos (15 %), lo que evidencia que el entorno familiar en la infancia desempeña un papel clave en la formación de patrones conductuales relacionados con la violencia ejercida en el ámbito intrafamiliar.

## 5.BIBLIOGRAFÍA

- 1.Hernández Sampieri R, Fernández Collado C, Baptista Lucio MP. *Metodología de la investigación*. 6ª ed. México: McGraw-Hill; 2014.
2. Creswell JW, Creswell JD. *Research design: Qualitative, quantitative, and mixed methods approaches*. 5th ed. Thousand Oaks: SAGE Publications; 2018.